

**NARRATIVAS FRENTE A LOS IMPACTOS PSICOSOCIALES
EN INTEGRANTES DE LA ASOCIACIÓN DE FAMILIARES Y
VÍCTIMAS DE DESAPARICIÓN FORZADA EN CAQUETÁ-
FAVIDESC¹**

***Narratives about the psychosocial impacts in members
of the association of families and victims of enforced
disappearance in caquetá-favidesc***

*Laura Camila Romero Sáenz²
Viviana Katherine Cuellar Cuéllar³
Universidad de la Amazonia*

1 Este artículo es resultado del proyecto: “Narrativas frente a los impactos psicosociales en integrantes de la Asociación De Familiares Y Víctimas De Desaparición Forzada en Caquetá- FAVIDESC”; de la Universidad de la Amazonia.

2 Psicóloga: lauraromero2401@gmail.com

3 Psicóloga: vivianacuellar89@gmail.com

RESUMEN

“Narrativas frente a los impactos psicosociales en integrantes de la asociación de familiares y víctimas de desaparición forzada en Caquetá- FAVIDESC” es un documento que pretende dar cuenta del fenómeno de la desaparición forzada, centrándose en la compleja situación que atraviesan los familiares que tienen seres queridos desaparecidos. Se indagará sobre los impactos psicosociales que genera dicho hecho victimizante de un familiar desaparecido. En este sentido, el estudio se enmarca en el enfoque cualitativo de tipo descriptivo y diseño narrativo, implementando la entrevista como instrumento de recolección de información. Se espera que el proyecto logre evidenciar las afectaciones del conflicto armado en personas que tienen seres queridos desaparecidos y pueda aportar para futuras investigaciones.

Palabras clave: desaparición forzada, impacto psicosocial, conflicto armado, narrativas.

ABSTRACT:

“Narratives against the psychosocial impacts on members of the association of relatives and victims of forced disappearance in Caquetá- FAVIDESC” is a document that aims to account for the phenomenon of forced disappearance, focusing on the complex situation that family members who have loved ones go through. missing loved ones The psychosocial impacts generated by said victimizing act of a disappeared family member will be investigated. In this sense, the study is part of the qualitative approach of descriptive type and narrative design, implementing the interview as an instrument for collecting information. It is expected that the project will demonstrate the effects of the armed conflict on people who have missing loved ones and can contribute to future research.

Keywords: forced disappearance, psychosocial impact, armed conflict, narratives.

Primera versión recibida: abril 30 de 2021

Versión final aprobada en marzo de 2021

*Para citar este artículo: Romero, L. Cuellar, V. (2022).
“Narrativas frente a los impactos psicosociales en integrantes de la asociación de familiares y víctimas de desaparición forzada en Caquetá-FAVIDESC”.
En: *Grafas Disciplinarias de la UCP, N.º XX: p. inicio-p. final.**

INTRODUCCIÓN

Dinámica de la desaparición forzada en América Latina

En el continente americano se implementó la desaparición forzada durante las décadas de los sesenta y setenta, cuando se consolidan los regímenes militares latinoamericanos, en los cuales se evidencian los actos inhumanos, creyendo que sería un método represivo perfecto, en el cual no habría delito, por lo tanto, no existirían víctimas (Molina, 1988).

A lo largo del tiempo, esta práctica sistemática se extendió a varios países como Colombia, Chile, Argentina, México, Honduras, entre otros. En Chile, durante la dictadura militar de los sesenta y setenta, miles de personas opositoras al régimen dictatorial fueron desaparecidas, hechos delictivos que iniciaron con el golpe de Estado en 1973. Fueron 17 años en los que los chilenos tuvieron que padecer los actos más crueles y violentos de la humanidad.

En ese mismo contexto, Argentina es uno de los casos más conocidos en cuanto a desapariciones forzadas, instaurándose dicho

delito cuando el ejército en 1975 procedió a la desaparición forzada de miles de personas con el fin de reprimir un alzamiento militar en Tucumán. Las víctimas fueron no solo personas alzadas en armas, sino también muchos miembros de la población civil (Maldonado, s.f). Es así, como una cantidad de personas aún se encuentran desaparecidas, y sus familias continúan en un constante sufrimiento sin saber si sus seres queridos se encuentran vivos o muertos.

Desaparición forzada como una práctica sistemática en Colombia

Cabe resaltar que el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH, 2013) afirma que “La desaparición forzada de Omaira Montoya Henao, el 9 de septiembre de 1977, ha sido considerada como el primer caso oficialmente denunciado en Colombia” (p.25). Sin embargo, para el año 1970, la práctica de este delito ya se venía implementando en las zonas rurales acechando a los campesinos, pues era una cruda realidad para la población colombiana. A mediados de los años 80, este hecho aberrante se fue incrementando vertiginosamente, dejando periodos de la historia que recordar y personas que buscar.

En la actualidad, en el territorio colombiano, según las cifras oficiales de la Red Nacional de Información RNI (2021) con corte al 31 enero de 2021 se registran en Colombia 198.262 víctimas de desaparición forzada, de las cuales 50.333 son víctimas directas, 134.537 son víctimas indirectas y 7.803 corresponden a Caquetá, siendo 2.128 directas y 5.675 indirectas. Sin embargo, el Observatorio de Memoria y Conflicto del Centro Nacional de Memoria Histórica refiere que, en Colombia, 82.998 personas desaparecieron entre 1958 y 2017, de las cuales se han registrado 3.004 personas del Departamento de Caquetá. Con lo anterior, se evidencia la incongruencia de cifras y los subregistros por parte de las distintas instituciones al respecto del número de víctimas de este hecho.

Geografías de la violencia en el departamento del Caquetá

En efecto, desde la década de 1970, el Caquetá fue escenario de cruentos operativos militares y de diferentes grupos armados al margen de la ley, guerrillas de las FARC y paramilitares, incurriendo en los derechos del campesinado, cometiendo desapariciones forzadas, de las cuales fueron víctimas numerosas familias campesinas.

Los paramilitares desaparecieron a varias personas con el fin de conformar las llamadas escuelas de entrenamiento militar; dicha práctica les permitió fortalecerse y poder combatir contra los grupos guerrilleros, además de ejercer prácticas de desaparición forzada, ocultamiento de cuerpos en fosas individuales y fosas comunes, desmembraron y arrojaron los cuerpos de dichas víctimas a los diferentes

ríos del departamento, realizaron torturas y asesinatos contra personas campesinas que suponían que colaboraban con el grupo enemigo (CNMH, 2013).

“Una muestra de los horrores ocurridos durante la incursión paramilitar en el Caquetá fue el hallazgo de 36 cuerpos enterrados en fosas clandestinas individuales en la inspección de Puerto Torres, del municipio de Belén de los Andaquíes” (CNMH, 2013, p.11). En el año 2002, unos cuerpos fueron entregados a sus familiares pero, el cuerpo número 36, lleva 18 años perdido entre muchos restos del cementerio de Florencia.

Como uno de los hechos de tortura y desaparición en el sur de departamento: Albania, se evidencia en el texto Caquetá: una autopsia sobre la desaparición forzada del CNMH (2018):

En agosto de 2001, bajo las órdenes de los paramilitares del Frente Sur Andaquíes de las AUC, privaron de su libertad, de su integridad física/psicológica y de su vida a 14 personas y luego ocultaron sus cuerpos en pequeñas fosas clandestinas en zona rural entre los municipios de Albania y Curillo (p.61).

Con base en lo anterior, se evidencia que el fenómeno de la desaparición forzada ha golpeado fuertemente a la sociedad colombiana y específicamente al departamento del Caquetá. Dicho fenómeno ha generado múltiples impactos en cada una de las generaciones, evidenciándose afectaciones a nivel individual, familiar y comunitario, ya que este hecho victimizante no solo afecta a la víctima directa: siendo la persona desaparecida,

sino que genera, al mismo tiempo, algunos impactos o efectos al círculo social de dicha víctima.

Por tal razón, se hace necesario conocer y visibilizar los impactos psicosociales de la desaparición forzada en seis personas del municipio de Florencia-Caquetá que tienen un familiar desaparecido, por consiguiente, el presente proyecto pretende dar respuesta al siguiente interrogante.

Formulación del problema

¿Cuáles son los impactos psicosociales de la desaparición forzada en integrantes de la Asociación de Familiares y Víctimas de Desaparición Forzada en Caquetá-FAVIDESC?

OBJETIVO GENERAL

Develar los impactos psicosociales de la desaparición forzada desde las narrativas de integrantes de FAVIDESC.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Recopilar narrativas de FAVIDESC frente a la manera como las personas han vivenciado la pérdida de sus seres queridos.
- Sistematizar la información obtenida mediante las narrativas de FAVIDESC.
- Comparar las afectaciones de la desaparición forzada con cada uno de los integrantes de FAVIDESC.

- Unificar las narrativas de FAVIDESC que dé a conocer los impactos psicosociales de la desaparición forzada.

JUSTIFICACIÓN

Según Mingorance, en el libro *Cartografía de la Desaparición Forzada en Colombia* (2019), refiere que a nivel nacional el departamento de Caquetá ocupa el séptimo lugar con 4.09 % de víctimas de desaparición forzada. Estos siete departamentos reportan aproximadamente el 54 % de los casos de desaparición forzada en Colombia.

Con las anteriores cifras, se logra evidenciar la magnitud del hecho victimizante, cifras que denotan un gran porcentaje de desarticulación familiar, un gran número de familias a la espera de una pronta respuesta, situación que enmarca el proceso que conlleva la pérdida de un ser querido como la elaboración del duelo, cambios de rol en la familia, proyectos de vida, dimensión emocional, entre otros.

Por otro lado, resulta pertinente conocer los impactos de la desaparición forzada para entender las experiencias traumáticas de las familias y, de esta manera, comprender cómo la desaparición forzada afecta tanto a las familias como a la comunidad en general. Es por ello por lo que estos aspectos de afectación deben ser explorados cuando se aborda desde el impacto psicosocial.

Dicho lo anterior, el presente proyecto permitirá que la información obtenida sirva de base para futuras investigaciones, ya que son escasos los trabajos realizados en esta

temática en el departamento, por lo tanto, se podría ahondar, desde la realidad de la víctima, el proceso que han sobrellevado a lo largo de estos años, por eso, resulta pertinente reconocer la historia desde la voz del “sobreviviente”, proporcionándole un espacio participativo en trabajos investigativos para que las demás personas conozcan lo sucedido para la reconstrucción de la memoria histórica. Además, es pertinente realizar este proyecto para la producción de conocimiento.

MARCO TEÓRICO

Desaparición forzada como una modalidad de violencia

La desaparición forzada según el CNMH (2016) se entiende como:

Aquella modalidad de violencia desplegada intencionalmente en un contexto de extrema racionalización de la violencia que consiste en la combinación de privación de libertad de la víctima, sustracción de esta del amparo legal y ocultamiento de información sobre su paradero, en que pueden ser responsables tanto los Estados nacionales como los grupos armados ilegales que la incorporan a su repertorio en el marco de su actividad criminal (p.38).

Es decir, el fin de esta modalidad de violencia consiste como su mismo nombre lo indica en “desaparecer” a las personas y nunca más volver a dar información acerca de dónde está y cómo se encuentra. Es una modalidad en la que también se ven afectadas las necesidades básicas humanas, libertad,

seguridad, identidad y bienestar, puesto que una vez desaparecidos, estas personas pierden su identidad.

Impactos psicosociales de la desaparición forzada

Como bien lo mencionan Arévalo, Serrato, Rodríguez, y Borrero (2011), el término impacto psicosocial:

Permite reconocer las consecuencias que genera la violencia sociopolítica y el conflicto armado, en tanto irrupción y quiebre en la vida emocional, familiar y comunitaria de las personas víctimas y en la sociedad. Este tipo de impacto hace referencia a las lesiones, rupturas o huellas visibles o invisibles, físicas y emocionales, que se generaron a nivel individual y colectivo (p.06).

Ahora bien, es posible hablar de las diferentes afectaciones que han tenido que sufrir las víctimas del hecho victimizante de desaparición forzada, tomándose como referencia al CNMH con su informe “Entre la incertidumbre y el dolor. Impactos psicosociales de la desaparición forzada -Tomo III”, en el que se categorizan los diferentes impactos.

Se evidencian los diferentes impactos que sobrellevan a diario los familiares que tienen un ser querido desaparecido, reflejándose desde tres ámbitos como: el ámbito comunitario “La desaparición es un mensaje contundente para que se desplacen y desistan de sus proyectos de vida, deterioro económico, escenario de revictimización, en la mayoría de los casos la persecución se materializa en desplazamiento y

exilio” (CNMH, 2014, p. 55-56). Otro aspecto por resaltar en los impactos psicosociales es el ámbito familiar en el que se evidencia la reasignación de roles debido a que, en ocasiones, son los hijos los que deben asumir el rol de padre o madre en la familia, ya que la persona encargada está ausente. Además, se da un quiebre en el ciclo vital de la familia ante la ausencia de la persona desaparecida porque el impacto es diferente según la relación filial: padre, madre, hijo(a), tío(a), abuelo(a), primo(a), por parte de los adultos, se presenta una transmisión de sentimientos hacia los menores de edad (CNMH, 2014).

Finalmente, en el ámbito individual el impacto psicosocial se presenta de manera distinta, sin embargo, aspectos que se pueden evidenciar a lo largo del tiempo son la angustia, la incertidumbre por saber en qué lugar se encuentra el desaparecido, además del dolor físico y emocional que se experimenta. Así mismo, impacta los proyectos de vida individuales, ya que las personas los dejan de lado y su objetivo se centra en la búsqueda de su familiar (CNMH, 2014).

MÉTODO

Para el desarrollo de la propuesta se utilizará el tipo de investigación descriptivo en donde el investigador tiene como meta: “describir fenómenos, situaciones, contextos y sucesos, esto es, detallar cómo son y se manifiestan. Busca especificar las propiedades, las características y los perfiles de personas, grupos, comunidades, procesos, objetos o cualquier otro fenómeno que se someta a un análisis” (Hernández, Fernández, Baptista, 2014, p.92).

Así mismo, la presente investigación es abordada desde el enfoque cualitativo, entendido como aquel que “produce datos descriptivos: las propias palabras de la persona, habladas o escritas” (Taylor y Bogdan, 1987, p.20).

Además, la investigación se desarrollará con un diseño narrativo, el cual permite comprender y construir significados en torno al antes, durante y después de los hechos:

El investigador contextualiza la época y lugar donde ocurrieron las experiencias y reconstruye historias individuales, los hechos, la secuencia de eventos y los resultados e identifica categorías y temas en los datos narrativos para, finalmente, entretejerlos y armar una historia o narrativa general (Hernández, Fernández, Baptista, 2014, p.487).

El instrumento que se utilizará para acceder a la información es la entrevista, de tal manera que los entrevistados narran sus historias, revelando como de ninguna otra manera su vida interior, sus significados, sus luchas morales, sus éxitos y fracasos en torno a un suceso específico que ha ocurrido en su ciclo vital.

RESULTADOS ESPERADOS

Dentro de los resultados se espera que se evidencie cuáles son los impactos psicosociales a nivel individual, familiar y comunitario. A nivel individual se puede encontrar confusión, impotencia, rabia, miedo, incertidumbre, procesos de duelo alterado, entre otros, en cuanto al nivel familiar se presentan: cambios en las dinámicas familiares, adquisición

de nuevas responsabilidades en la familia, descenso económico, duelo alterado, cambios de los proyectos de vida, etc. Finalmente, en lo que concierne al nivel comunitario se evidencia una ausencia en el acompañamiento por parte de entidades encargadas de la atención psicosocial, estigmatización, escenarios de revictimización, pérdida de un líder social, entre otros.

CONCLUSIONES

El crimen de la desaparición forzada ha generado diversos impactos psicosociales en todas las áreas de ajuste del ser humano, lo cual ha implicado que los sobrevivientes no puedan llevar a cabo la planeación e implementación de un proyecto de vida individual y familiar, igualmente, se ha visto afectada la calidad de vida y el bienestar psicológico de dichas familias. Cabe resaltar la pertinencia de visibilizar la temática abordada

en este documento debido a que, en Colombia y en el mundo, miles de familias que viven las consecuencias de la desaparición forzada de un familiar, actualmente no han alzado su voz para dar a conocer que son víctimas de este flagelo.

IMPACTO SOCIAL

La presente investigación permite visibilizar los impactos que ha dejado el conflicto armado en Colombia, en especial en el departamento del Caquetá. Permite la construcción de la memoria histórica, pues no debemos olvidar lo que sucedió durante un periodo de tiempo para así garantizar la no repetición de los hechos. Además, identificar los impactos de la desaparición forzada permite que la presente investigación sirva de base para futuros procesos de intervención que estén focalizados en las afectaciones de cada una de las víctimas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Arévalo, L., Serrato, L., Rodríguez, L. & Borrero, C. (2011). Protocolo de abordaje Psicosocial para la adopción de medidas de atención integral, atención y acompañamiento psicosocial a las víctimas del conflicto armado. OIM. <http://corporacionvinculos.org/home/wp-content/uploads/2013/02/Anexo-2.-Estandares-de-calidad-exigibles-para-la-implementacion-del-Protocolo.pdf>
- Centro Nacional de Memoria Histórica. (2013). *Desaparición forzada. Tomo II: Huellas y Rostros de la Desaparición Forzada (1970-2010)*. Imprenta Nacional. <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2014/desaparicion-forzada/Tomo-II.pdf>
- Centro Nacional de Memoria Histórica. (2013). *Caquetá: conflicto y memoria*. Imprenta Nacional de Colombia. <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2014/cartillaCaqueta/cartilla-caqueta-completa.pdf>
- Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Desaparición forzada. Tomo III: Entre la Incertidumbre y el dolor: impactos psicosociales de la desaparición forzada*. Imprenta Nacional. <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2014/desaparicion-forzada/Tomo-III.pdf>
- Centro Nacional de Memoria Histórica. (2016). *Hasta encontrarlos. El drama de la desaparición forzada en Colombia*. CNMH. <https://centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2016/hasta-encontrarlos/hasta-encontrarlos-drama-de-la-desaparicion-forzada-en-colombia.pdf>
- Centro Nacional de Memoria Histórica (2018). *Caquetá: una autopsia sobre la Desaparición forzada*. CNMH. <https://centrodememoriahistorica.gov.co/wp-content/uploads/2020/10/Caqueta-una-autopsia-de-la-desaparicion.pdf>
- Hernández, R., Fernández, C. y Baptista, M. P. (2014). *Metodología de la investigación sexta edición*. Interamericana Editores, S.A. de C.V. <https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf>
- Maldonado, J. (s.f). *El delito de la desaparición forzada de personas como mecanismo de protección de los derechos humanos*. [https://www.procuraduria.gov.co/portal/media/file/6\(3\).pdf](https://www.procuraduria.gov.co/portal/media/file/6(3).pdf)
- Mingorance, F. y Arellana, E. (2019). *Cartografía de la Desaparición Forzada en*

Colombia, Relato (siempre) incompleto de lo invisibilizado. Desaparicionforzada.co. https://co.boell.org/sites/default/files/cartografia_desaparicion_forzada_en_colombia.pdf

Molina Theissen, A. L. (1988). *La desaparición forzada de personas en América Latina.* Asociación Centroamericana de Familiares de Detenidos Desaparecidos. <https://www.corteidh.or.cr/tablas/a12028.pdf>

Taylor, S. J. y Bogdan, R. (1987). *Introducción a los métodos cualitativos de investigación.* Ediciones Paidós. <https://asodea.files.wordpress.com/2009/09/taylor-s-j-bogdan-r-metodologia-cualitativa.pdf>

Red Nacional de Información-RNI. (2021). *Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas.* <https://www.unidadvictimas.gov.co/es/registro-unico-de-victimas-ruv/37394>